

UNIT 7

„Potential und Umsetzung einer DAC Ruster Ausbruch“ - Zusammenfassung

Einleitung

1. Auftrag

Der Auftrag dieser Diplomarbeit ist die Feststellung zu treffen, ob das Potential einer DAC Ruster Ausbruch vorhanden ist und Vorschläge für deren Umsetzung zu finden. Der Terroirgedanke, die Historie des Ruster Ausbruchs sowie der Wille des höchsten Weingremiums an dessen Einführung zeigt eine positive Zukunft. Eine Abgrenzung erfolgt in Bezug auf weitere Süßweinregionen in Europa und die nationalen und internationalen Chancen dieser DAC.

Hauptteil

2. Districtus Austriae Controllatus (DAC)

DAC ist eine österreichische Herkunftsbezeichnung analog dem romanischen Weinrecht, die neben der germanischen Herkunftsbezeichnung eingeführt wurde, um Konsumenten eine Hilfestellung bei der Kaufentscheidung zu geben. Die drei derzeit bestehenden DAC in Österreich werden vorgestellt.

3. Die Marken

Marken bestimmen das Leben der Konsumenten. Allgemein ist zu sagen, dass bekannte Marken die Macht haben, Kaufentscheidungen zu beeinflussen. In Österreich entstehen derzeit viele verschiedene Weinmarken.

Die Marke Rust ist bekannt als „Stadt der Störche und des edlen Weines“. Der „Edle Wein“ - gemeint ist sicher Ausbruchwein - hat die Marke Rust stark mitgeprägt. Die Österreichische Weinakademie in Rust hat in den letzten Jahren viel dazu beigetragen, diese Marke über Österreich hinaus bekannt zu machen.

Die Marke Ruster Ausbruch ist seit 1634 urkundlich bestätigt und 1681 wurde mit Ruster Ausbruchwein das Stadtrecht erkaufen. 1991 wurde der Cercle Ruster Ausbruch gegründet, der sich nach dem Süßweinskandal 1985 um die Wahrung des historischen Ruster Ausbruchs angenommen hat.

4. Weinbau in Rust

Rust, das historisch gesehen immer ein Teil Ungarns war, exportierte im Laufe der Jahrhunderte viel Wein und erwarb dadurch Reichtum und viele Privilegien wie Steuerfreiheit und die Rechte einer Freistadt.

Gegenwärtig befindet sich der Weinbau im Umschwung. 450 ha Weingartenfläche stehen zur Verfügung und ca. 45 Betriebe füllen Flaschenwein. Winzergenossenschaft und Nebenerwerbsbetriebe gehen zugrunde.

Die Zukunft werden ca. 20 Betriebe mit 20 – 30 ha Weingartenfläche gestalten, von denen sich bereits jetzt 2 Betriebe unter den 20 Besten in Österreich befinden.

5. Prädikatswein durch Botrytis

Botrytis cinerea bewirkt die Durchlöcherung der Beerenhaut, dadurch kann Wasser verdunsten und es entstehen eingeschrumpfte Beeren, die Voraussetzung für Ausbruchweine (mindestens 27° KMW). Vom Süßweinjahrgangsrückblick wurden 1963, 1981 und 1993 als herausragend vorgestellt. Bei Süßweinprämierungen wurden begehrte Titel durch Ruster Winzer erworben.

6. Süßweinkonkurrenz

Die Sauterne in Frankreich und Tokaj- Hegyalja in Ungarn werden kurz vorgestellt.
Die Stadt Tokaj ist seit 2006 Partnerstadt der Freistadt Rust.

7. Produktionsvorschriften für eine DAC

Neben der Sortenstatistik in Rust werden die Tücken bei der Prädikatsweinerzeugung vorgestellt und das Potential für Ausbruchwein anhand der Prüfnummernanträge 1999 bis 2005 festgestellt. Produktionsvorschriften werden anhand der Charta Ruster Ausbruch und der Wünsche der Ruster Weinbauern in den Interviews festgelegt und als größter Wunsch die Herausnahme des Ausbruchweines aus dem Weingesetz herausgearbeitet.

8. Marketing

Marketingchancen im In- und Ausland werden vorgestellt und Trends beleuchtet. Die Marke „Ruster Ausbruch DAC“ wird anhand des Absatzpotentials definiert und Marketingstrategien bei der Einführung festgesetzt. Durch Unterstützung der ÖWM sollten neben der Ruster Ausbruch DAC leichter andere DAC's im Burgenland entstehen können. Exportchancen können anhand der Beliebtheit Österreichischen Weines im Ausland genutzt werden, da bereits jetzt viel Ausbruchwein von den Topweingütern exportiert wird. Lassen wir durch Einführung einer DAC Ruster Ausbruch dem Wein seinen Stellenwert steigern, dem dieser auch gebührt.

9. Persönliche Einschätzung

Derzeit sind noch viele Gespräche notwendig, jedoch besteht die große Chance, Ruster Ausbruch DAC in Österreich einzuführen. Größtes Problemfeld ist die gewünschte Einschränkung nur auf Ruster Betriebe bezogen.

10. Schlussbetrachtung

Der Grundstein für die Einführung einer DAC Ruster Ausbruch ist gelegt, sorgfältiges Vorgehen bei den zuerst burgenlandinternen Gesprächen sichert Zukunft. Die österreichischen Weingremien signalisieren Zustimmung.

11. Literaturverzeichnis

12. Anhang

Fragebogen an Weinbauern und grafische Auswertung

Fragebogen an Weinkunden und grafische Auswertung

Charta Ruster Ausbruch